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Bienheureux !
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Le bonheur dont parlent les Béatitudes est- il une promesse d’avenir ou une réalité déjà présente ? Autrement dit, est-il 
possible, ici et maintenant, de vivre les Béatitudes ?

Une invitation à tous

Le message de l’Évangile, et plus concrètement les Béatitudes, 
Jésus les a adressés à la foule et à ses disciples, c’est-à-dire à tout 
le monde, à des personnes qui sont dans toutes les situations 
possibles, et souvent dans des conditions humaines difficiles, 
d’épreuves, et même de contradictions. Nous pouvons alors dire 
que cette invitation s’adresse à nous toutes et tous, parce qu’elle 
n’exclut pas la fatigue, la souffrance ou l’échec.                                                                     

Et c’est justement là le message des Béatitudes. D’une part, elles 
accompagnent la réalité humaine, telle qu’elle est, et s’expriment 
par des gestes quotidiens de justice et de paix, d’amour et de 
pardon qui montrent que le bonheur se fait proche et prend chair 
dans nos propres histoires. Et, d’autre part, elles invitent à aller 
plus loin, parce qu’elles ouvrent notre quotidien à un avenir et un 
accomplissement définitif.

Dans notre vie de tous les jours, sommes-nous témoins de la 
possibilité d’une vie heureuse et d’un bonheur possible ? Est-ce 
que nous nous comportons, devant nous-mêmes et devant les 
autres, comme des personnes heureuses ? En nous voyant, est-il 
facile ou difficile de croire à l’invitation au bonheur dont nous 
parlent les Béatitudes ?

Il est vrai que la vie chrétienne, comme la vie en général, est 
exigeante, et qu’elle n’a rien d’un long fleuve tranquille. Cependant, 
selon l’enseignement et l’exemple de Jésus et l’exemple de la vie de 
ceux qui se mettent à sa suite, elle ne vaut pas seulement la peine 
d’être vécue, mais elle peut être cause de béatitude et source de 
bonheur.

Une parole de vie

Nous sommes au cœur du message des Béatitudes : comprendre 
que le bonheur, avec Jésus et en Jésus, est devenu un mode de vie 
que lui-même a annoncé et vécu dans la liberté de l’amour, un 

mode de vie et aussi une façon d’être en relation, dans laquelle il a 
trouvé le bonheur.

C’est là que les Béatitudes peuvent devenir une parole de vie pour 
tous. Une parole qui vient débusquer l’homme et la femme, les 
sortir de leurs chemins routiniers, pour leur faire découvrir que le 
Dieu de Jésus-Christ est présent et actif dans leur vie quotidienne, 
sans s’imposer à leur liberté, mais souvent discrètement, comme 
une brise légère.

Jésus a proclamé les Béatitudes afin de nous révéler ce qu’a été 
son expérience humaine, traversée par l’amour, et que c’est dans la 
vie quotidienne qu’Il nous invite à faire comme lui, et à trouver le 
bonheur, un bonheur à la fois intensément présent et entièrement 
à venir. 

En regardant Jésus, nous pouvons donc affirmer qu’il est l’homme 
des Béatitudes, parce que c’est lui le pauvre, celui qui pleure, le 
doux, l’affamé et l’assoiffé de justice, le miséricordieux, le pur 
de cœur, l’artisan de paix, le persécuté pour la justice… ! Il est 
l’homme des Béatitudes, parce qu’il a montré le vrai bonheur dans 
toutes les conditions de l’existence humaine : les pauvres se lèvent, 
les aveugles voient, le pécheur est pardonné. Celui qui s’approche 
de Jésus est guéri, trouve la force de se lever, de se mettre debout, 
de marcher et de se mettre au service de celui qui lui est proche.

Le plus étonnant, c’est que Jésus déclare heureux ceux et celles 
qui ne pensaient pas l’être. Nous voici donc appelés, invités à être 
heureux, même si nous sommes démunis, parce que nous avons la 
certitude que c’est ainsi que nous sommes prioritaires pour Dieu, 
bénis par Dieu, choisis par Dieu, alors que nous sommes ainsi très 
loin des critères du monde. 

Le message des Béatitudes est toujours d’actualité, parce qu’elles 
nous ouvrent à un avenir heureux et à une promesse définitive : 
nous serons consolés, rassasiés, comblés, pacifiés, etc.

EDITORIAL

Bienheureux !
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Le chanoine  
Tony Frison,  
une figure 
bien connue 
de la pastorale 
néerlandophone  
à Evere et Haren. 

Mgr Jean Kockerols, en accord avec le Saint-Siège et 
l’archidiocèse, a demandé une année sabbatique, ce qui lui 
a été accordé par le Pape. Nous lui sommes reconnaissants 
pour son engagement envers l’Église de Bruxelles et lui 
souhaitons une année reposante.                                                                                        

Suite à cela, le 11 septembre 2023, l’archevêque Luc 
Terlinden a nommé le chanoine Tony Frison comme 
vicaire épiscopal pour le Vicariat de Bruxelles. Il a toujours 
été activement impliqué dans la pastorale à Bruxelles, 
notamment dans la pastorale paroissiale. Depuis 2011, 
il était l’adjoint de l’évêque auxiliaire et reprend ses 
responsabilités pour le Vicariat de Bruxelles.  Bonne route 
pour ces nouvelles responsabilités !

Un chemin d’humanité 

Quand des hommes et des femmes découvrent une raison de 
donner la vie, de se mettre au service de l’autre, de se décentrer 
de soi-même et de chercher des chemins d’humanisation, ils 
expérimentent le bonheur de retrouver un sens, une orientation, 
une façon d’exister qui en vaut la peine. C’est aussi notre propre 
expérience.

Les Béatitudes sont-elles des paroles paradoxales ou des paroles 
prophétiques ? Des paroles qui enferment ou des paroles 
porteuses d’espérance ? Sont-elles des paroles qui libèrent, et 
qui peuvent parler à tous, ou seulement des paroles adressées à 
nous, croyants, et disciples du ressuscité ?                                                                                                                                             

L’Évangile, comme parole de vie, nous invite largement à ouvrir 
des chemins possibles à tous, des chemins d’humanisation 
que nous pouvons parcourir avec les hommes et les femmes 
que nous rencontrons tous les jours. C’est valable aussi pour 
le bonheur dont parlent les Béatitudes. Il n’est pas réservé à 
certains mais offert à tous. Le désir de justice, de miséricorde, 
de paix, de consolation et d’amour est un désir que nous 
portons toutes et tous, femmes et hommes, jeunes et adultes. 
Un bonheur auquel l’humanité entière a droit. 

Quand nous lisons attentivement les Béatitudes, nous pouvons 
remarquer que les premières s’adressent à des personnes qui 
ressentent un manque : elles sont pauvres, affligées, elles ont 
faim et soif, etc.  Globalement, les Béatitudes nous parlent d’un 
manque fondamental, celui de la justice, de la valeur de la vie et 
de la reconnaissance de la personne unique que nous sommes.

C’est le message que le pape François a voulu adresser lors de 
sa visite à Marseille. Il a exhorté la foule « à ne pas laisser notre 
cœur impassible et insensible devant les blessures de ceux qui sont 
les plus fragiles, à ne pas être insensibles au tragique refus de la vie 
humaine qui est aujourd’hui refusée à nombre de personnes qui 
émigrent, à nombre d’enfants qui ne sont pas nés, à nombre de 
personnes âgées abandonnées ». 

Les Béatitudes sont une invitation à s’engager dans un processus 
porteur pour toute notre vie : apprendre patiemment, jour 
après jour, à être miséricordieux, à avoir un cœur pur, à faire 
la paix, à accepter d’être persécuté à cause du combat pour la 
justice. Jésus déclare heureux ceux qui placent au centre de leur 
vie quotidienne le souci d’un cœur pacifié, aimant, patient et 
doux, et le désir d’y rester fidèles. Et tout ceci est un chemin 
d’humanité ouvert à toutes et tous.

Que l’invitation au bonheur dont nous parlent les Béatitudes 
nous pousse à vivre et à partager la fraternité avec tous ceux et 
celles que nous rencontrons dans les rues de Schaerbeek, dans 
les lieux familiers de nos journées. 

Et enfin, comme communauté du Kerkebeek,, les Béatitudes 
vécues et partagées, dans cette nouvelle page qui s’ouvre à 
nous, peuvent ainsi devenir une lumière. Lumière qui nous 
anime et nous rend capables de nous décentrer pour accueillir 
et faciliter les changements, les ajustements, les décisions que 
le futur pourra nous demander, afin de grandir ensemble en 
communion et en coresponsabilité. 

Juani Romera
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Le bonheur ? Parlons-en !

44 COUP D’ŒIL SUR ...

À première vue, il semblerait plus signifiant d’aborder la question du mal, de la souffrance, plutôt que de parler du bonheur… 
un peu comme s’il était plus stimulant d’être dans la confrontation et la réflexion tenace par rapport au mal et à la souffrance 
que dans l’évocation du bonheur. Et pourtant nous allons nous y risquer. 

Lorsque j’entends des parents aimants parler de leurs enfants, 
encore petits ou déjà grands, peu importe, je vois que leur 
principale préoccupation est qu’ils soient heureux. Quand ils sont 
petits, ces enfants, comme les parents voudraient les protéger de 
tout mal ! Surtout, qu’ils ne tombent pas à vélo, qu’ils ne pleurent 
pas lorsqu’ils se font un bobo, qu’ils ne soient pas malades. Ou 
encore qu’ils ne subissent pas d’injustice, de harcèlement, de 
désillusions. Comme ils voudraient les protéger de tout cela ! Et 
quand ils approchent de l’âge adulte, le souhait des parents est 
qu’ils soient heureux dans leurs choix d’études, de travail, de lieu 
de vie.  Qu’ils trouvent celui où celle avec qui ils seront heureux et 
pourront construire une belle vie ensemble. Je pars de cet exemple 
des parents vis-à-vis de leurs enfants mais il peut s’agir de toute 
personne aimée, et donc d’un enfant envers ses parents, d’un 
conjoint, d’un ami. Souhaiter du bien à l’autre, s’inquiéter qu’il soit 
heureux, faire tout ce qui est possible pour cela. 

Mon bonheur à moi

Mais alors, qu’est-ce que le bonheur, qu’est-ce que signifie être 
heureux ? Posons-nous la question : qu’est-ce qui me rend heureux.
se ? S’interroger de la sorte, ce serait alors ouvrir le grand champ 
du bonheur. Il n’en existerait pas un seul et unique, commun à tous 
les humains. Un bonheur dans lequel chacun.e se retrouverait. En 
effet, sa réalité se concrétise de multiples manières. Il se vit de bien 
des façons. Ce sera l’enfant qui s’éclabousse et éclate de rire. Ce sera 
la rencontre en profondeur lors d’un échange. Ce sera un amour, 
une amitié qui se vit au cours des années, à travers vents et marées. 
Ce sera la préparation d’une surprise, créant plein de connivences 
pour fêter un être cher. Ce sera l’émerveillement devant un 
lever de soleil, après l’effort de la grimpe jusqu’au sommet d’une 
montagne. Ce sera mettre la dernière main à une œuvre créée de 
tout son cœur, après bien des tâtonnements. Ce sera les éclats de 
rire partagés dans la cuisine familiale, autour d’un repas préparé 
ensemble dans la bonne humeur. Ce sera l’odeur des feuilles dans 

le sous-bois après l’averse. Et chacun pourrait continuer sa propre 
liste. En effet, le bonheur est quelque chose de si personnel que 
je dois bien me garder de savoir ce qui fera le bonheur de l’autre. 
C’est déjà une belle démarche de savoir ce qu’il en est pour moi. Je 
connais des personnes qui sont incapables de dire ce qui leur est 
bénéfique, ce qui les rend heureuses. 

Des hauts et des bas

Le bonheur s’inscrit dans la temporalité. C’est souvent quand il 
nous échappe qu’on se rend compte qu’il nous manque, parfois 
cruellement. Alors que jusque-là on n’en avait pas conscience. La 
conscience aiguë de ce manque nous rappelle sa présence réelle à 
un moment donné. Autrement dit, le bonheur n’est pas continu. 
Il ne s’établit pas en ligne de fond, il ne s’inscrit pas de manière 
durable dans l’arrière-fond de notre quotidien. Il n’est pas la basse 
continue sur la partition de nos hauts et de nos bas. On aimerait 
qu’il en soit autrement. Si je suis dans le malheur à répétition, 
oui, je désire tant en sortir, j’aimerais tant retrouver cet espace de 
bonheur. 

Est-ce que c’est juste ? 

Le bonheur et le malheur, son opposé, vont l’un et l’autre nous  
confronter à la question de la justice. Est-ce que c’est juste que 
je sois mal, que j’aille mal ? Est-ce que c’est juste que les malheurs 
n’arrêtent pas de se succéder ? Parfois, on voudrait bien que la 
roue du malheur s’arrête de tourner et de nous bombarder de 
maux divers. Rompre avec cette série de malheur sur malheur…
on se pose la question de l’injustice : pourquoi ai-je à subir cela ? 
Ce n’est pas juste. À contrario, dans le cas du bonheur, on ne se 
pose pas ou peu la question de la justice. Pourtant, on pourrait 
se le demander : est-ce que c’est juste que je vive le bonheur? Ce 
bonheur vécu n’est-il pas immérité ? Pourquoi le bonheur serait-il 
un droit ? Bonheur et malheur nous font sortir des catégories du 
droit, de la justice et du mérite. Nous le savons bien : l’un et l’autre 
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5COUP D’ŒIL SUR ...

parcourent notre vie. Au-delà des catégories morales, il y a leur 
réalité. Ils sont là, l’un comme l’autre. Ils se succèdent et alternent, 
on ne sait pas très bien comment. 

Recherche

Où trouver le bonheur ? Si le bonheur est ce que nous désirons, 
au plus intime, au plus fort de nous, pour ceux que nous aimons, 
pour nous-mêmes, alors où le trouver ? Faut-il le chercher loin 
de chez soi, dans une quête sans cesse attisée ? Certains le 
chercheront toute leur vie, éternels insatisfaits. Les rayons des 
librairies sont remplis de livres-recettes ou de livres-conseils pour 
cette difficile conquête. S’ils nous offrent des pistes, des intuitions, 
ils ne sont jamais la garantie absolue d’un résultat. Ils sont le signe 
d’une recherche qui se poursuit encore et encore, et que chaque 
génération, chaque personne s’approprie à sa manière. 

La bonne heure

Le bonheur comme une satisfaction : est-ce une hypothèse qui 
tient la route ? Satis, en latin, signifie « suffisant ».  Faire en sorte 
que cela suffise. De cette manière, on sort de la comparaison 
(du genre  : l’herbe est toujours plus verte chez le voisin ; mais 
qu’en savons-nous en fait ?). Celle-ci n’est jamais à la source du 
bonheur, mais en détourne. Il ne s’agit pas ici d’une démission 
fataliste face à un réel plus ou moins bien accepté. Mais plutôt 
d’un acquiescement à ce qui est. Assorti d’une reconnaissance de 
ce qui est bon, de ce qui est bien. Il ne s’agit pas de chercher midi 
à quatorze heures, mais de percevoir la bonne heure. Et de s’en 
réjouir quand elle est là. Parfois, ce n’est qu’un instant, un moment. 
Une intuition. Un vécu qui fait frissonner car il bouleverse. Un 
moment qui se prolonge, entre deux crises de douleur. S’il est 
offert, vais-je le cueillir ? S’il est donné, vais-je y être sensible et lui 
donner de la place ? 

Porte d’entrée

Si la Bible fait le récit des relations vécues entre Dieu et son peuple, 
elle nous raconte aussi comment des humains sont en quête 
de bonheur. Par exemple, le psaume 4 interroge : « Beaucoup 
demandent : qui nous fera voir le bonheur ? ». Le livre des psaumes 
s’ouvre d’ailleurs sur une promesse de bonheur. Le premier mot du 
premier psaume est « Heureux ». Il est comme une porte d’entrée 
offerte. Celle-ci une fois franchie, ce n’est pas pour autant le gage 
d’un bonheur sans faille, d’une sérénité plénière, d’une zénitude 
parfaite. Si l’on parcourt tout le psautier, on y trouve tous les 
sentiments humains, de la joie à la déréliction la plus profonde, 
toutes les situations, y compris les plus douloureuses, les plus 
difficiles comme l’exil, la maladie, les violences que les humains 
font subir à d’autres. Et le livre se termine, malgré tout, sur un 
grand Alleluia, en ouverture à la reconnaissance. 

Le paradoxe du bonheur

Ce sont sans doute les Béatitudes qui disent le mieux le paradoxe 
du bonheur. Chacune d’elles commence par le même mot, comme 
un refrain entraînant, comme un appel ou un élan : Heureux ! Le 
bonheur est à chercher, à trouver dans le manque et la satiété, les 
larmes et la consolation, la persécution et l’allégresse. La Bible ne 
nous dit pas que tout sera facile et fluide, mais qu’il y a à chercher 
du sens dans les circonstances de la vie. Elle nous dit aussi que le 
bonheur n’est pas omniprésent. Elle nous montre qu’il est possible 
de l’accueillir à travers nos contradictions et nos fragilités. Il ne va 
pas de soi, il ne s’exige pas. Il se reçoit. 

Marie-Thérèse Hautier, bibliste et aumônière aux Cliniques st Luc 

Des nouvelles 
de Goma 

Pour rappel, la collecte de la veillée pascale 
2023 a été destinée à l’aide aux déplacés de 
guerre de la rébellion M23 dans la province 
du Nord Kivu en R.D. du Congo. Depuis 
Goma, Sœur Adèle Nshobole de la Ste-
Famille remercie les chrétiens du Kerkebeek 
et partage dans une lettre comment s’est 
concrétisée l’action de solidarité.

Dès que le montant de 690,84$ USD (641,12€) est arrivé au 
mois de juin, nous nous sommes mises directement à l’action.  
La réalité actuelle est que les besoins sont multiples dans les 
camps des déplacés : besoin de nourriture, de bâches pour ceux 
récemment arrivés du fait que les combats se sont étendus dans 
leurs milieux de vie, de soins médicaux… Beaucoup de choses 
indispensables manquent.

La priorité était donc d’intervenir en faveur de ceux qui n’ont 
pas encore de bâche pour se construire un toit. Nous avons 
apporté de l’aide à trente-cinq ménages déplacés de guerre 
dans un des camps aux alentours de Goma, à Mugunga. Chacun 
a reçu un paquet de riz et une bâche. Étant donné que nous 
ne pouvions pas satisfaire aux besoins de tous et pour éviter 
d’éventuels incidents au camp, nous avons fait la distribution 
dans notre concession, à cinq kilomètres de là, et nous avons 
remis à chacun une petite somme en monnaie locale comme 
frais de transport pour le retour.

À la fin de la distribution, ces familles ont manifesté leur 
reconnaissance et leur joie en chantant et en bénissant le 
Seigneur qui les a assistés à travers nos frères et sœurs les 
donateurs que vous êtes.

Nous disons merci à tous ceux qui se sont privés pour le bien 
de tous ces gens loin de leurs maisons et dépourvus de tout. 
Que le Seigneur vous le rende au centuple, car vous venez de 
témoigner des œuvres de la miséricorde. 

Pour les sœurs de la Sainte Famille d’Helmet,

Sœur Adèle Nshobole
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6 À MÉDITER

La voix d’enfance
Quand je suis allé à l’école, 

ils m’ont demandé 
ce que je voulais être 

quand je serais grand.

J’ai répondu heureux. 

Ils m’ont dit 
que je n’avais pas compris  

la question. 

Je leur ai dit 
qu’ils n’avaient pas compris 

la vie. 

John Lennon 
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7THÉODYSSÉE 

Dans le cadre de la formation à la Bible, la revue « Le monde de la Bible » organise des conférences régulières sur des thèmes 
bibliques. Le 20 septembre a eu lieu une conférence donnée par le Professeur Dan Jaffé1, intitulée « Jésus vu par les historiens 
juifs ». En voici un résumé.

Jésus vu par les historiens juifs 
des 19e et 20e siècles

Dan Jaffé s’est limité dans cette confé-
rence aux 19e et 20e siècles, en exposant 
les pensées de certains érudits juifs qui se 
sont penchés sur l’étude historique et reli-
gieuse autour de Jésus. Le but de ces pen-
seurs est de décrire la personne de Jésus 
en tant qu’un homme juif ayant vécu au 
1er siècle, pour y déceler des leçons utiles 
pour le monde juif de nos jours, mais aussi 
pour renforcer le dialogue judéo-chrétien. 
Le Pr Jaffé a exposé 5 auteurs juifs que je 
reprends du plus ancien au plus récent :

Heinrich Graetz (1817-1891) auteur du 
livre « Sinaï et Golgotha : ou les Origines du 
Judaïsme et du Christianisme » parle d’une 
origine commune aux 2 religions qui est la 
Bible. Pour Graetz, le christianisme est une 
sorte de judaïsme qui peut être audible et 
perceptible par les païens et qui se veut 
universaliste. On peut parler d’une muta-
tion interne.

Hans Joachim Schaeps (1909-1980) traite 
d’une question névralgique : quelle était la 
nature de la judaïté de Jésus ? le judaïsme 
au 1er siècle était fragmenté, diversifié et 
ne formait pas un judaïsme monolithique. 
Jésus reconnaît les rites et les préceptes 
énoncés dans les Écritures, mais il ne recon-
naît pas l’autorité des Rabbis, pas plus que 
l’autorité de la loi orale.

Joseph Klausner (1874-1958) fait de Jésus 
un apocalypticien, un rêveur et quelqu’un 
dans la lignée du prophétisme biblique. 
Jésus observait les pratiques, mais sans les 
scrupules des pharisiens ni leur minutie, 
et ce jusqu’à sa dernière nuit. Il dit que 

« l’abolition des pratiques religieuses et ce qui 
en résulta, l’admission des Gentils, est due à 
un autre pharisien, Saül de Tarse, quand 
il est devenu l’Apôtre Paul ». Il conclut en 
disant que « les évangiles compteraient 
comme l’un des plus merveilleux codes de 
morale de l’humanité ».

Amos Oz (mort en 2018), le neveu de 
Klausner, cite ce que son oncle lui écrit  : « 
je suis sûr, mon cher petit, qu’on vous ap-
prend à l’école à exécrer ce Juif tragique et 
admirable (Jésus), et j’espère qu’on ne vous 
enseigne pas à cracher sur son image ou sa 
croix à chaque fois que vous passez devant 
[…] tu t’apercevras que cet homme était de 
notre chair et de nos os, que c’était une sorte 
de « juste » ou de « thaumaturge  », […] et 
sache que ses accusateurs (certains Juifs) 
d’hier, aux idées courtes et à l’entendement 
limité, sont de misérables vers de terre. Et toi, 
mon cher petit (Amos), afin de ne pas leur 
ressembler, le ciel nous en préserve, tu dois 
lire les bons ouvrages, lire, lire et encore lire ».

Shalom ben-Chorin (1913-1999) parle 
des deux écoles juridiques qui monopo-
lisaient l’interprétation des écritures au 
temps de Jésus. Toutes les deux sont pha-
risiennes : il s’agit de l’école de Shammaï 
et de l’école de Hillel. Celle de Shammaï 
adopte une interprétation rigoureuse, et 
celle de Hillel une interprétation souple. 
Ben-Chorin considère Jésus de Nazareth 
comme une 3e école d’interprétation, à sa-
voir « l’intériorisation de la Loi, où l’amour 
devient l’élément décisif et moteur ». 

Pour conclure, ce genre d’études critiques 

des Écritures renforce le respect mutuel et 
l’acceptation religieuse, contribuant ainsi à 
promouvoir les valeurs de coexistence et de 
paix dans les sociétés multiculturelles. En 
ouvrant ces canaux, les religions favorisent 
la paix et la stabilité dans les sociétés où 
elles vivent.

Paul Abou Naoum

1.  SpécialiSte franco-iSraélien de l’hiStoire deS religionS. il enSeigne à l’UniverSité Bar-ilan à tel-aviv.  
SeS travaUx portent SUr le monde jUif aUx premierS SiècleS de l’ère commUne.

La parole partagée :  
une célébration  
à deux entrées

Dimanche 19 novembre,  
11h00 à l’église Ste-Suzanne. 

À la découverte de la culture 
biblique

« Je suis l’Alpha  
et l’Oméga » ;  

la sacralité de la 
langue biblique.

Lundi 20 novembre  
à 15h00 et 20h15 

à l’église Ste-Suzanne.

L’affaire Jésus-Christ.
Mercredi 29 novembre à 20h15  

à l’église Ste-Suzanne. 

Les rendez-vous 
ThéOdyssée  

en novembre
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Envoyés tous ensemble !

Dimanche 1er octobre : la date idéale pour retrouver notre 
communauté, au sein d’une église Sainte-Suzanne qui a 
conservé les couleurs de l’été, et en souligne agréablement 
l’éclat à travers ses vitraux. Quelques voiles de tissu jaune 
achèvent de conférer aux lieux une ambiance douce et 
chaleureuse. Mais déjà arrivent les paroissiens, et très vite, 
après un accueil gourmand, les questions fusent, et viennent 
interpeller. 

« Mon enfant, va travailler aujourd’hui à la vigne ! », dit l’évangile 
du jour.

L’un dit oui, mais n’y va pas, l’autre dit non, mais change d’avis et s’y 
rend. Qui a fait la volonté du Père ?

Et pour chacun de nous, que représente cette vigne ? Où suis-je 
appelé à faire la volonté de Dieu ? Et la ferai-je ? Serai-je celui qui 
dit oui, mais ne le fait pas, ou celui qui dit non, mais change d’avis, 
reconnaît avoir eu tort, ou s’être trompé, et retourne vers le Père ?

Des mains qui s’engagent

Toutes ces questions, Vincent appelle les participants à y réfléchir 
en petits groupes. L’église se fait ruche, on s’affaire, on se parle, 
on se retrouve, on reprend le chemin quitté le temps des 
vacances, on refait Église. Seigneur, nous voici tous ensemble, 
tu nous rassembles, tu nous appelles, tu nous invites à la remise 
en question, à la conversion, à l’accueil de l’avis de l’autre, à la 
découverte bienveillante de l’altérité. Cette altérité va naître au 
cœur du Kerkebeek cette année, avec la mise en place d’une toute 
nouvelle équipe pastorale.

Un grand tissu est tendu dans un coin de l’église, un lieu où chacun 
est invité à dessiner sa main, une main qui s’engage, qui accepte de 
prendre sa part, dans la construction de notre nouveau modèle de 
fonctionnement. 

Quatre jeunes à la porte

Mais déjà onze heures sonnent, et quatre jeunes frappent à la 
porte : Quan, Gaël, Sophie et Laurence, en ce début de célébration 
eucharistique, viennent demander le baptême, veulent entrer 
dans la communauté chrétienne. Nous sommes des centaines à les 
accueillir, et cette rentrée pastorale s’en trouve illuminée : oui, nos 
catéchumènes sont précieux, ils témoignent d’une Église vivante, 
en marche, et ceux-là vont travailler à la vigne du Seigneur. Merci, 
Seigneur, de nous les donner au Kerkebeek, et de faire de nous les 
témoins de leur cheminement, et leurs compagnons de route.

Puis arrivent nos petits, comme ils sont nombreux ! Leur présence 
est joie pour toute la communauté, et ils s’éparpillent joliment sur 
le grand tapis central de l’église.

Une nouvelle manière de faire Église

À présent, nous sommes tous là, rassemblés autour de nos prêtres : 
Salomon, Paul, Roger, et nous sommes heureux d’accueillir Théo, 
de l’UP Meiser, qui vient aujourd’hui accomplir une mission toute 
particulière. Vincent nous rappelle que Dieu est Dieu, ainsi que 
nous l’avons établi dans nos grandes orientations pastorales, et 
que de grands pasteurs ont croisé notre route au Kerkebeek, ainsi 
que le soulignait Jean Kockerols dans le dernier journal de l’Unité. 
Mais, en cette rentrée pastorale, nous inaugurons une nouvelle 
manière de faire Église, avec la création du « Quintet ». 
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Ce Quintet, Théo est venu l’envoyer. Il nous 
indique que le mois d’octobre, justement, 
est le mois de Sainte-Thérèse, patronne 
des missionnaires et des missions. Ce 1er 
octobre est donc la date idéale pour nommer les membres 
de cette toute nouvelle équipe : l’abbé Paul Abou Naoum, l’abbé 
Salomon Odeka, Sœur Odette Bahati, Madame Juani Romera, 
Madame Florence Verbrûgghen. Ils seront coresponsables de 
l’Unité pastorale, chargés d’être proches des paroissiens dans 
leur grande diversité, de tous ceux qui cherchent Dieu, de ceux 
qui souffrent, mais aussi annonciateurs de la Bonne Nouvelle, 
chargés de respecter et mettre en œuvre nos grandes orientations 
pastorales.

Et nous ?

Tous acceptent les missions confiées par l’Archevêque Luc 
Terlinden et le Vicaire épiscopal Tony Frison. Les voici envoyés 
pour un an ! Faisons confiance à l’Esprit ! Ensemble, ils mettront 
entre eux la fraternité nécessaire, créeront et imagineront la vie 
au Kerkebeek.

Et nous, chrétiens du Kerkebeek ? Quelle sera notre mission cette 
année ? A quoi sommes-nous appelés ?

Là où nous sommes

Les textes du jour nous parlent de changement, de réorientation, 
d’abandon de nos certitudes pour aller vers d’autres chemins, 
d’humilité à reconnaître que notre avis n’est peut-être ni le seul ni le 
meilleur. Ce sera à nous, tout au long de cette année, de découvrir 
ce qui, dans notre vie, est appelé à changer. Et nul besoin de courir 
le monde pour cela ! Théo nous le rappelle : notre mission est là où 
nous sommes, dans nos foyers, nos bureaux, nos cercles amicaux.

Quel vigneron serons-nous ? Celui qui dit oui, mais fait non, ou 
celui qui dit non, puis se ravise, et dit oui à Dieu ? Notre mission 
sera de trouver nos chemins de conversion, d’avancer et de créer 
ensemble l’Église que nous voulons, au service de Dieu. Puissions-
nous être les vignerons qui, la vendange venue, récolteront des 
fruits en abondance et feront la joie de Celui qui a planté la vigne.

Anne Scheurs

Pour que vous ne vous demandiez plus à qui vous adresser … !

Le Quintet se réunit chaque jeudi à 13 heures pour assurer une bonne communication et avancer sur le 
chemin synodal en vue de l’unité et de la communion.
Les équipes en charge restent inchangées pour le moment et chaque membre du Quintet assure un lien 
avec chacune d’elle. Nous remercions déjà les équipes constituées.

Revue Kerkebeek avec l’équipe de communication : Abbé Paul. 
Atelier biblique : Abbé Paul.
Équipe de mariage : Abbé Paul.

Chorales : Sr Odette fait le lien avec les responsables des chorales.
Catéchèse et baptême, messe des tout-petits, réconciliation : Sr Odette.

Conseil décanal : Juani Romera et Vinciane Meert (membre de l’Équipe pastorale d’Unité)
Solidarité : Juani Romera et Abbé Salomon

Fêtes liturgiques, préparation, agenda, envoi : Florence Verbrûgghen.
Pastorale de la santé : Florence Verbrûgghen.

N’hésitez pas à communiquer remarques et suggestions  
afin que chacun trouve sa place et sa mission.
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« Aller vers les périphéries » 
La visite du pape en Mongolie

Le Pape François a donné un nouvel élan à 
l’esprit « d’aller vers les périphéries » mais 
ce ne sont pas seulement les périphéries 
géographiques, mais aussi les périphéries 
de l’existence, et pourquoi pas, allégorique-
ment, nos périphéries intérieures.

Le logo et la devise de la visite           

Selon le site officiel du Vatican, « le logo 
montre, au-dessus de l’écriture, la carte de 
la Mongolie, parsemée des couleurs rouge 
et bleue du drapeau national. À l’intérieur, explique la Salle de 
presse du Saint-Siège, une ger (maison traditionnelle mongole), 
d’où s’élève une fumée jaune (la couleur du Vatican). À droite de 
la ger se dresse une croix. La ger et la croix sont contenues entre 
deux écritures verticales, en langue traditionnelle mongole, qui 
reprennent la devise «Espérer ensemble».

Le Pape François a été accueilli chaleureusement par les autorités 
mongoles et la communauté catholique locale. Il a célébré des 
messes, participé à des rencontres œcuméniques avec des leaders 
religieux bouddhistes et d’autres confessions. Il a également 
rencontré le président mongol et discuté de questions telles que la 
tolérance religieuse, la paix mondiale et l’environnement.

Un pays géopolitiquement intéressant

La Mongolie, vaste territoire situé en Asie centrale, a une position 
stratégique entre deux géants : la Russie au nord et la Chine au sud. 
Au fil des siècles, la Mongolie a oscillé entre l’influence russe et 
chinoise, cherchant à préserver son indépendance et son identité 
culturelle tout en naviguant entre ces puissances régionales.

Les catholiques en Mongolie

Sur le plan religieux, la Mongolie est connue pour sa tradition 
bouddhiste tibétaine, qui a profondément marqué la société 

mongole. Pendant des siècles, le bouddhisme 
a joué un rôle central dans la vie spirituelle des 
Mongols, imprégnant leurs croyances, leurs 
rituels et leur art. Malheureusement, durant la 
période communiste, de nombreux temples 
et monastères ont été détruits et la pratique 
religieuse a été réprimée. Toutefois, depuis 
la chute du régime communiste en 1990, le 
bouddhisme mongol connaît un renouveau, 
et les autres religions ont repris vie. 

L’histoire du catholicisme en Mongolie remonte au 13e siècle, 
lorsque le Pape Innocent IV a envoyé des missionnaires francis-
cains en Mongolie pour essayer de convertir le chef mongol Kubi-
lai Khan. Après la chute de l’Union soviétique en 1991, la Mon-
golie a connu une période de transition politique et sociale. La 
liberté religieuse a été rétablie et de nouvelles religions, dont le 
catholicisme, ont pu s’établir dans le pays. Cependant, le nombre 
de catholiques en Mongolie reste très faible : il est estimé à 1400 
fidèles. La communauté catholique mongole est composée prin-
cipalement de convertis locaux, ainsi que de familles d’expatriés et 

La visite historique du Pape François en Mongolie en 2023 a marqué un moment significatif pour les catholiques mongols et 
pour les relations interreligieuses dans la région. Cette visite a eu lieu du 31 août au 4 septembre et a été la première visite 
d’un pape en Mongolie.
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de travailleurs étrangers. Il est important de noter que les informa-
tions fournies ici sont basées sur des estimations, car il n’y a pas de 
recensement objectif et scientifique.

Les défis de la chrétienté en Mongolie

La communauté chrétienne en Mongolie est confrontée à 
plusieurs défis, notamment :

1. Les préjugés et stéréotypes : Le christianisme est souvent per-
çu négativement par une partie de la société mongole, en raison 
de ses associations historiques avec l’impérialisme occidental et 
le colonialisme. Certains Mongols considèrent le christianisme 
comme une religion étrangère qui menace les traditions et la 
culture mongole.

2. La liberté religieuse limitée : Bien que la liberté religieuse soit 
garantie par la Constitution mongole, certains chrétiens ont signa-
lé des cas d’intimidation, de discrimination et de harcèlement de 
la part de certains individus ou groupes hostiles. Cela peut créer 
un climat d’insécurité pour les chrétiens et restreindre leur capa-
cité à pratiquer leur foi librement.

3. Les ressources limitées : La communauté chrétienne en Mon-
golie est relativement petite et dispose de ressources limitées pour 
soutenir ses activités. Les églises peuvent avoir du mal à obtenir un 
financement adéquat pour leurs programmes pastoraux, éduca-
tifs et sociaux, ce qui peut entraver leur croissance et leur impact 
dans la société.

4. Le manque de formation théologique et de leadership : En 
raison de la persécution passée sous le régime communiste, il y a 
eu une interruption dans la transmission des connaissances théo-
logiques et du leadership ecclésiastique. Cela peut poser un défi 
pour la formation et le développement de leaders chrétiens quali-
fiés et compétents pour guider la communauté.

5. Le contexte culturel et religieux : La Mongolie a une longue 
tradition bouddhiste et chamanique, ce qui crée un contexte 
culturel et religieux spécifique. Les différences culturelles et reli-
gieuses peuvent rendre la communication de l’Évangile et l’adap-
tation des pratiques chrétiennes plus complexes.

Malgré ces défis, la communauté chrétienne en Mongolie 
continue de persévérer et de croître, en s’engageant dans des 
initiatives de sensibilisation, de dialogue interreligieux et de 
service communautaire pour tisser des liens avec la société 
mongole et contribuer au bien-être de la nation. Quant au statut 
de minoritaire, le message du Pape est un bel encouragement : « 
N’ayez pas peur du petit nombre et du succès qui ne vient pas, ce 
n’est pas la voie de Dieu. Dieu aime la petitesse. Il aime accomplir 
de grandes choses à travers la petitesse».

Un message de paix et d’unité à la Chine      

«En vous assurant de mes prières pour le bien-être de la nation, 
j’invoque sur vous tous les bénédictions divines de l’unité et de la 
paix» : voilà le message que le Pape François a envoyé au président 
chinois Xi Jinping et au peuple chinois. Il est important d’évoquer 
en quelques lignes certains points problématiques entre le Saint 
Siège et la Chine :

1. La nomination des évêques : C’est la question importante 
depuis que le Vatican revendique le droit exclusif de nommer des 
évêques dans le monde entier, y compris en Chine. Cependant, 
le gouvernement chinois a créé l’Association patriotique chinoise, 
une Église catholique indépendante, qui nomme ses propres 
évêques sans l’approbation du Vatican. En 2018, les deux parties 
ont signé un accord provisoire sur la nomination des évêques. 
Néanmoins, la situation reste complexe. 

2. Les relations diplomatiques : La Chine et le Vatican n’ont pas 
de relations diplomatiques officielles. La Chine refuse de recon-
naître la souveraineté du Vatican en tant qu’État indépendant et 
qui, de plus, maintient des relations diplomatiques avec Taïwan

3. La liberté religieuse : La liberté religieuse en Chine est un sujet 
de préoccupation majeur pour le Vatican et la communauté ca-
tholique. Les autorités chinoises ont imposé des restrictions sur les 
pratiques religieuses, y compris sur l’Église catholique clandestine 
(soutenue par le Vatican) et ses fidèles. Des rapports ont fait état 
de persécutions, d’arrestations et de harcèlement envers les catho-
liques clandestins en Chine.

4. Contrôle et surveillance : La Chine exerce un contrôle strict 
sur les activités religieuses, y compris sur l’Église catholique.

Il n’y a pas mieux que d’aller à la rencontre, de sortir de chez soi 
pour voir, entendre et comprendre l’autre pour établir le Royaume 
de Dieu sur la terre comme au ciel. Ce fut la vocation du Père des 
Monothéistes Abraham de quitter et partir. 

Conclusion

En résumé, la visite du Pape François en Mongolie a engendré 
diverses dimensions fructueuses,  englobant à la fois des aspects 
politiques et religieux. Elle a renforcé les liens diplomatiques, 
promu la liberté religieuse, favorisé le dialogue interreligieux, 
abordé les questions sociales et environnementales, inspiré la 
communauté catholique et symbolisé l’espoir et la réconciliation. 
L’impact de cette visite historique continue de se faire sentir en 
Mongolie, laissant un héritage durable de compréhension, de 
coopération et de paix.

Paul Abou Naoum
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Le Vestiaire Sainte-Suzanne a besoin de vous ! 
Depuis 1979, le Vestiaire Ste-Suzanne est 
installé au jubé de l’église Ste-Suzanne. 
Nous sommes une équipe d’une dizaine 
de bénévoles enthousiastes. D’ailleurs, un 
grand merci à cette équipe grâce à qui  ce 
vestiaire fonctionne si bien.

Tous les mardis, de 14h00 à 16h00, 
un samedi par mois de 10h00 à 
12h00
Nous vous  accueillons tous les mardis, de 
14h00 à 16h00, et vous proposons des vête-
ments pour hommes, femmes, enfants, à 
tout petits prix, ainsi qu’ un rayon brocante. 
Nous ouvrons aussi un samedi par mois de 
10h00 à 12h00. Le vestiaire est ouvert à 
tous !

Ces vêtements et objets de brocante 
proviennent de dons : un grand merci aux 
généreux donateurs ! Vous pouvez déposer 
vos dons dans les bacs  à disposition dans 
l’ église ou, mieux encore, nous les apporter 
lors de nos ventes. Merci de faire un premier 
tri avant.

Ce que vous pouvez nous donner : 
Vêtements propres et en bon état - 
Chaussures non usées - Linge de maison 
propre - Vaisselle non ébréchée, couverts, 
casseroles - Petit électro-ménager en ordre 
de marche - Livres récents - Jeux , puzzles, 
lego, ... complets !

Ce que ne nous reprenons pas : 
Vêtements troués, usés ou sales - Vêtements  

dont la tirette est cassée - Vaisselle ébréchée 
- Ordinateurs, télévisions - Meubles

L’équipe de bénévoles trie les vêtements 
donnés, remet en rayons, installe la 
brocante, met à jour le rayon livres…
Chaque semaine nous mettons de nouvelles 
pièces en rayons et celles que nous n’avons 
pas vendues sont données au service social 
« Shop » de Télé-service à Anderlecht. Et 
ce que nous ne prenons pas est donné aux 
Petits Riens . C’est une belle collaboration !

Les bénéfices de nos ventes vont au Fonds 
de Solidarité, via l’Association des Oeuvres 
paroissiales.

Un grand merci à vous ! Vive la boucle de 
la solidarité !

Mercredi 1er novembre à 10h00
Église Ste-Famille
Fête de Toussaint  

Messe unique en Unité pastorale.   
 Bienvenue  à toutes les familles !

Samedi 11 novembre   
Église Notre-Dame
de 14h00 à 17h00

Rencontre de catéchèse pour le groupe  
des Compagnons 1ère et 2e années

Samedi 18 novembre,10h00 au 
dimanche 19 novembre, 12h00.  

Week-end de retraite au Parc Parmentier
pour les Disciples, les Apôtres et les Témoins.

Catéchèse des enfants 
et des jeunes

CONTACT ET INFORMATIONS : 

Pour les enfants qui sont  
en 3e ou 4e primaire : 

Sœur Odette Bahati – GSM :  0465 97 16 15 – 
Courriel : compagnons@kerkebeek.be

Pour les enfants et les jeunes  
à partir de la 5e primaire:

Valérie Coton – GSM : 0497 460 260 – 
Courriel : disciples.kerkebeek@gmail.com 
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Viva cinéma*

Une invitation à découvrir quatre soirées cinéma 
conviviales dans des lieux inattendus.
Dans un souhait de fraternité plus large, nos orientations 
pastorales nous invitent à ouvrir les portes de nos églises 
aux activités artistiques, culturelles ou solidaires.
Une proposition du service culturel néerlandophone de la 
commune de Schaerbeek nous en donne l’occasion !  

Le mardi 7 novembre à 20h30  
à l’église Ste-Suzanne,  

projection du film Doubt (John Patrick Shanley)

Version anglaise sous-titrée Fr-Nl.

1964, une école catholique du Bronx. Sœur Aloysius (Meryl 
Streep) se trouve dans une situation délicate. Elle a des 
raisons de soupçonner le prêtre Flynn (Philip Seymour 
Hoffman) de comportement immoral. Doit-elle faire part 
de ses soupçons au prêtre, qui est son supérieur ?
Entrée 5 €  (en cash) - gratuit pour le tarif réduit.  
Il n’est pas nécessaire de réserver.
Ouverture des portes à 19h30 - Séance à 20h30.
Avant chaque séance, une activité supplémentaire gratuite 
est proposée à ceux qui le souhaitent. En avant-programme 
le 7 nov. : concert d’orgue de Vincent Lamy.

*  Découvrez le programme complet des mois de novembre et 
décembre sur les affiches et flyers dans nos églises.

13

Les Écoles d’oraison* 
Des sessions pour apprendre à prier

Dans le cadre du temps de l’Avent, l’Unité pastorale  
propose une formation à l’oraison, la prière silencieuse.

Où et quand ?
A l’église Notre-Dame (Evere).

Les mardis 28 novembre, 5 décembre, 12 décembre et 19 
décembre 2023 de 20h15 à 21h45,

(bus 64 – 65 : arrêt Notre-Dame, 
 parking: dans la cour de l’école à droite de l’église).

Comment ça se passe ? 
Chaque séance consiste en un enseignement, un témoignage et 
un moment d’oraison.  Il n’est pas nécessaire d’assister à toutes 
les séances. Les animateurs (prêtres et laïcs) sont extérieurs au 
Kerkebeek.

Contact et infos 
Benoît Van den Bossche - benoit.lucien@yahoo.fr - 
+32.473.61.49.44

Michel Ralet - ral.mich007@gmail.com -+32.498. 54.42.43

*L’association «Ecole d’Oraison», propose des formations aux 
paroisses et Unités pastorales dans divers pays. Pour en savoir plus : 
www.oraison.net

Un appel de la Maison Chèvrefeuille 

La Maison CHÈVREFEUILLE accueille pour 
une durée de quelques mois des mamans 
célibataires ou en situation de crise familiale 

et/ou conjugale avec de petits enfants et qui se retrouvent 
seules dans l’existence. 

Les besoins de Chèvrefeuille et surtout des mamans qui 
s’installent sont importants, essentiellement à cause des prix 
de l’énergie et des loyers.

Pour pouvoir les aider tout en faisant face à une série de 
dépenses qui ne sont pas subsidiées, nous lançons un appel 
aux dons, qui remplace la traditionnelle vente des cartes de 
vœux suspendue depuis la Covid.

Vous pouvez verser votre don sur le compte du Service Arc-en-
Ciel n° BE41 6300 1180 0010 avec la communication : Don au 
Projet n° 14, Chèvrefeuille - Ixelles. Une attestation fiscale sera 
envoyée par Arc-en-Ciel pour tout don de 40 euros ou plus. 

Encore une autre façon d’aider ! 

Si vous avez du matériel pédiatrique que vous n’utilisez plus 
- relax, buggy, chauffe-biberon - ou du linge de maison et des 
ustensiles de cuisine - casseroles, assiettes, couverts, verres, 
etc. - n’hésitez pas à les déposer à la Maison Chèvrefeuille, 
104 Rue Lesbroussart à 1050 Bruxelles.  
Merci de téléphoner au 02 648 17 78  pour annoncer votre 
visite. 

Pour en savoir plus : www.chevrefeuille.be

Fête de Toussaint et  
Commémoration des fidèles défunts

Messe de Toussaint
MERCREDI 1er NOVEMBRE

10h00 à l’église de la Ste-Famille, 
messe en Unité pastorale

Jour des défunts
JEUDI  2 NOVEMBRE

18h30 à l’église Notre-Dame 
messe en Unité pastorale

Commémoration des fidèles défunts
SAMEDI 4 NOVEMBRE

à 17h30 : Église Notre-Dame

DIMANCHE 5 NOVEMBRE
à 09h30 : Église Saint-Vincent.
à 11h00 : Église Ste-Suzanne.
à 18h00 : Église de la Ste-Famille.
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Kerkebeek est une publication de l’Unité Pastorale du 
Kerkebeek, réunissant cinq paroisses du diocèse catholique de 
Malines-Bruxelles. Il est adressé à toute personne intéressée. 
Tirage  : 1200 exemplaires. Si la publication est envoyée 
gratuitement, elle a cependant un coût, estimé à 15€(18 € pour 
l’envoi postal). Ce sont vos dons qui nous permettent de la 
diffuser largement. Merci de verser votre contribution libre sur 
le compte IBAN BE10 0014 3970 3504 code BIC  : GEBABEBB 
de AOP asbl section Kerkebeek, 30 av. des glycines, 1030 Bxl. 
Secrétariat de rédaction  : Marie-Françoise Dispa. Impression: 
DaddyKate - Contribution photographique: Francisc Dobrescu, 
Laure-Anne Remacle, Marc Vanden Linden et Bénédicte De 
Villenfagne. Protection de la Vie Privée  : Vos coordonnées ont 
été communiquées à l’Unité Pastorale du Kerkebeek lors des 
contacts que vous avez eus avec l’une des Paroisses de l’Unité. 
Ces données sont uniquement utilisées dans le cadre de l’envoi 
des publications de l’Unité Pastorale du Kerkebeek. Vous avez 
un droit d’accès et de modification de ces données. Si vous ne 
souhaitez plus recevoir nos publications, veuillez en informer le 
secrétariat du Kerkebeek au 02 215 87 57. Ed. resp.: abbé Salomon 
Odeka, 30 avenue des Glycines, 1030 Bruxelles.

ÉCHOS DES CLOCHERS

HORAIRE DES MESSES PENDANT L’ANNÉE PASTORALE

Messes  Ste Suzanne Ste Famille Notre-Dame St Vincent Ste Elisabeth

Samedi	 	 		 17h30 (F)

Dimanche	 11h	(F)	 18h	(F)	 •	 •		 •
	 •	 •	 9u30	(NL)		 •	 9u15	(NL)	

Lundi	 •	 •	 •	 •	 •
Mardi	 •	 12h30	 •	 •	 •
Mercredi	 •	 •		 9h00	 •	 •	
Jeudi	 •	 •	 •	 •	 •
Vendredi	 	9h00		 •	 •	 •	 •	

Carnet familial  
de Sainte-Famille

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les baptêmes de

Georges BINA, né le 04/07/2023
Le  mariage d’ Emmanuelle JOUVE et 

Alexandre KULA, le 23 septembre 2023
Et les funérailles de :

 Mme Bernadette DE FOIN (1949-2023)

Au cours des dernières semaines, 
nous avons célébré les funérailles de :

Mme Nicoletta MARRO (1939-2023)
M. Marc MILLER (1939-2023)
M. Richard DEMESMAECKER (1946-
2023)
Mme Liliane VAN OOSTERZEE (1930-
2023)

Carnet familial  
de Saint-Vincent

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

M. Serge TONNEAU (1938-2023) 

Carnet familial  
de Notre-Dame

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les baptêmes de :

Corentin SCHELLEKENS, né le 
29/06/2023
Amalya OP  DE BEECK GELPKENS, née le 
31/12/2022
Elisabeth BONNARENS DELVAUX, née le 
30/12/2022
Charlotte VREBOS, née le 21/12/2022
Liam OP DE BEECK GELPKENS, né le 
12/11/2021

Le mariage de : 
Natifa KIRONGOZI et Aimé MITANO,  
le 21 octobre 2023

Et les funérailles de :
Mme Thérèse GOUGNARD (1938-2023)
Mme Nicole GAGNEPAIN (1936-2023)

Carnet familial  
de Sainte-Suzanne

Carnet familial  
de Sainte-Elisabeth

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

Mme Dominique VANDERGUCHT 
(1968-2023)

toutes les 2 semaines

reSponSaBleS deS choraleS dU KerKeBeeK

ÉGLISE NOTRE-DAME Cécile Zune cecile.thiryzune@gmail.com  04 72 76 11 60
ÉGLISE STE-FAMILLE Godelive Ralet godelive.kadiambu@gmail.com  04 96 60 88 61
ÉGLISE STE-SUZANNE  Christiane Hupperts chrhupperts@gmail.com 04 84 29 67 75 

Hedwig Lamberts hedwig.lamberts@gmail.com  04 86 36 80 98

Avis aux lecteurs liturgiques et à tous ceux et celles 
qui veulent apprendre à lire en communauté.

Le samedi 11/11 de 10h30 à 12h00 à SZ, Benoît Van den Bossche  
et Chantal Desmedt organisent une rencontre pour vous partager  

certains détails et manières de lire permettant de donner  
toute la place qu’elle mérite à la lecture de la Parole. 

Infos: Benoît Van den Bossche - 0473/61 49 44 -benoit.lucien@yahoo.fr
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Secrétariat de l’Unité pastorale 

Le secrétariat est à votre disposition pour 
toutes informations concernant les cinq 
paroisses tous les matins du lundi au vendredi 
de 09h00 à 12h30 et le jeudi de 09h00 à 14h00.
30, avenue des Glycines, 1030 Schaerbeek
tél 02 215 87 57 – fax 02 245 02 87 
courriel :  upkerkebeek@gmail.com 
site :  www.kerkebeek.be 
compte bancaire de l’unité pastorale : 
IBAN BE10 0014 3970 3504
code BIC : GEBABEBB

A votre service

Pour les jeunes
De 11 à 18 ans :  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Pour les couples et familles
Sr Odette Bahati 04 65 97 16 15 
 bahatijoseph@hotmail.com
Église St-Vincent 
Pour toutes demandes, appeler  
M. Honoré Kangah (intendant) :  0467 64 49 55
Ker’Elie 
Lieu d’accueil, d’écoute et de rencontre
Église de la Ste-Famille
Mardi de 11h30 à 12h30 suivi de l’eucharistie

Adresses des églises

Eglise Notre-Dame
 156, av. Henri Conscience - 1140 Brux.
Eglise Ste-Famille
 143, av. Huart Hamoir - 1030 Brux.
Eglise Ste-Suzanne
 50, av. Latinis - 1030 Brux.
Eglise St-Vincent
 1, Place St-Vincent - 1140 Brux.
Eglise Ste-Elisabeth
  1, rue de Cortenbach - 1130 Brux.

Location de salles 

Ste Suzanne
Compagnie des Rêveurs. 
Jérôme Dubois : 04 85 20 93 83 
location@lacompagniedesreveurs.be
Notre-Dame
Secrétariat de l’unité pastorale. tél 02 215 87 57
Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30

Sacrements et prière

Préparation au baptême des tout-petits  (0-6 ans) 
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 bahatijoseph@hotmail.com
Préparation au baptême, à la confirmation,  
à la 1ère communion, à la profession de foi
Jusqu’à 9 ans   
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 compagnons@kerkebeek.be
A partir de 10 ans 
  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Adultes Monique Lecloux  02 241 67 76
Pastorale du mariage
Abbé Paul Abou Naoum 0471 91 35 41
  paul_abou_naoum@yahoo.com
Visites de malades - onction des malades: 
Coordination : Adolf Fabregas 0488 13 82 70
 adolf.fabregas@tinet.cat
Funérailles
adressez-vous d’abord à l’entreprise des pompes 
funèbres qui nous communiquera vos coordon-
nées, et nous reprendrons contact avec vous.
Communauté du Pain Partagé 
www.painpartagé.be.cx
Célébration et rencontre (1 X par mois, cf agenda) 
Catherine Cornil  04 95 67 77 16
Prière dans l’esprit de Taizé
Une fois par mois le vendredi 
à 20h à Ste Suzanne (voir agenda) 
Groupe de prière charismatique « Fiat »
Chaque mardi de 18h15 à 19h15
À la cure St-Vincent, 1 place St-Vincent,  
1140 Evere
Contact et information : Sr Michelle Collignon 
0472 676 332 (entre 17h00 et 20h00) 
Adoration du Saint Sacrement
Chaque mercredi  à Notre Dame de 09h30 à 10h 
Chaque vendredi  à Ste Suzanne de 9h30 à 10h30  
  (sauf vacances scolaires) 
Chapelet
Notre Dame   mercredi à 8h40
Sacrement de réconciliation
Pour vivre ce sacrement, contactez un des prêtres 
de l’Unité Pastorale

Solidarité 

Projet Jeunes Antananarivo (Madagascar)
Secrétariat de l’unité pastorale  02 215 87 57
Compte 000-1545839-47 d’AMIE asbl, Ericastraat 
9 - 2440 Geel, avec la mention «Projet 506 Jeunes 
Antananarivo». 
IBAN BE56 0003 2569 6088
code BIC BPOTBEB1
Les dons de 40 EUR et plus sont déductibles.
Projet Kivu-Ste Famille (Bukavu, RDC)
Infos : Religieuses de la Sainte Famille d’Helmet
Téléphone: 02 216 63 36 -  
GSM (sr Rose): 0484 45 81 93
e-mail: sfecogen@yahoo.fr
l’Asbl Kontinenten 
Compte: IBAN: BE66 7380 3734 7143
BIC: KREDBEBB
Kontinenten Vzw 
Adresse: Potterierei 72,  8000 Brugge. 
En communication: nom, prénom, adresse com-
plète (donateur) + projet.*
Merci de bien préciser le projet : « Kivu Ste-Fa-
mille »
Conférence Notre-Dame & Saint-Vincent - 
Centre Ozanam
Saint-Vincent de Paul  : 7, rue J.B. Desmeth, 1140 
Infos Nelly Uyttersprot   0473 36 40 15
 Martine Banckaert  0477 31 51 50
Distribution de colis alimentaires
 mardi  de 9h00 à 13h00
Vestiaire Mercredi    10h00 – 14h00
 Vendredi    10h00 – 12h30
IBAN BE78 000 462 417 386. 
Compte avec déduction fiscale - avec la mention :
« conférence notre-dame/saint vincent svp 255 »
BE02 3100 3593 3940 
Amis de Vincent - Banque alimentaire
Mardi de 8h00 à 10h30, 600 chaussée de Haecht 
Infos :   France Wheeler  0495 46 77 94  
 Brigitte Hovine 02 242 65 97
Numéro de compte: BE 57 8538 4885 7035
ou (avec déduction fiscale - mention: pour les 
Amis de Vincent - pour un montant de min 40 €): 
BE02-3100 3593 3940
Vestiaire Sainte-Suzanne
tous les mardis de 14h00 à 16h00 à l’église Sainte-
Suzanne, dans la pièce au-dessus de l’entrée. 
Infos  Anne Le Lièvre :  0473 59 43 37

Unité Pastorale du Kerkebeek – pastorale francophone
L’Unité Pastorale du Kerkebeek, qui porte le nom du petit ruisseau alimentant le Moeraske, réunit 5 paroisses : Sainte-Suzanne et la Sainte-Famille (Schaerbeek), 

Notre-Dame et Saint-Vincent (Evere) et Sainte-Elisabeth (Haren). Elle a été instituée par Mgr Josef De Kesel durant l’été 2003.

Les responsables et les permanents de l’Unité pastorale (UP) 

  L’équipe responsable de l’UP 

Abbé Paul Abou Naoum  0471 91 35 41 
 paul_abou_naoum@yahoo.com
Sr Odette Bahati 0465 97 16 15  
 bahatijoseph@hotmail.com
Abbé Salomon Odeka 0496 11 98 00 
 sody.odk@gmail.com
Juani Romera 0478 54 27 45
 juani.romera@skynet.be
Florence Verbrûgghen 0473 97 69 14 
 flo_verbrugghen@hotmail.com

  

  Les prêtres au service de l’UP 

Abbé Ivan Colsoul 0474 211 985 
                                  ivan.colsoul@gmail.com

P. Roger Marchal, ofm 0497 49 58 61 
vicaire dominical -  rmarchalofm@gmail.com 

  Les permanents au service de l’UP 

Valérie Coton  0497 460 260
Responsable des jeunes 
  disciples.kerkebeek@gmail.com 
Philippe Dassy   phil.dassy@skynet.be 

président du Bureau économique
Vincent Spronck 0478 63 06 56
Responsable de l’Équipe pastorale d’Unité
 vincent@spronck.com

Equipe pastorale d’unité (EPU): 
Paul Abou Naoum, Bruno Amisi, Sr Odette Bahati 
Christiane Hupperts, Vinciane Meert,  
Salomon Odeka, Michel Ralet, Juani Romera, 
Anne Scheurs, Vincent Spronck,  
Benoît Van den Bossche, Florence Verbrûgghen.

Nederlandstalige pastoraal 

Tony Frison, 02 705 28 06 
 tony.frison@skynet.be

Église catholique arménienne  
(St-Vincent) 
Fady Matossian  0486 98 02 36 
 eglisearmenienne.be@gmail.com
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Rue St-Vincentiusstraat 16
1140 Evere
Fax 02 245 74 60

Bijhuis/Succursale:
Oude Haachtsesteenweg 58
1831 Diegem

✆  02 216 02 06
www.funerariumvanbellingen.be

lu 30 oct 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - "Jésus, un Juif de son temps ; de la Galilée à Jérusalem".
20h15 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - "Jésus, un Juif de son temps ; de la Galilée à Jérusalem".

ma 31 oct 17h30 Notre-Dame Pas de messe anticipée.
me 1er nov 10h00 Ste-Famille Fête de Toussaint - Messe unique en Unité pastorale.
je 2 nov 18h30 Notre-Dame Jour des Défunts - Messe en Unité pastorale
sa 4 nov 17h30 Notre-Dame Commémoration des fidèles défunts.
di 5 nov 09h30 St-Vincent Commémoration des fidèles défunts.

11h00 Ste-Suzanne Commémoration des fidèles défunts.
18h00 Ste-Famille Commémoration des fidèles défunts.

ma 7 nov 20h30 Ste-Suzanne Film "Doubt" de John Patrick Shanley
sa 11 nov 14h00-17h00 Notre-Dame Rencontre de catéchèse pour le groupe des Compagnons 1ère et 2e années.
di 12 nov 10h00-10h30 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits.
sa 18 nov 10h00 Ste-Suzanne Retraite au Parc Parmentier pour les Disciples, les Apôtres et les Témoins.
di 19 nov 11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.
lu 20 nov 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique "Je suis l'Alpha et l'Oméga" ; la sacralité de la langue biblique.

20h15 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique "Je suis l'Alpha et l'Oméga" ; la sacralité de la langue biblique.
ve 24 nov 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans  l'esprit de Taizé.
di 26 nov 11h00 Ste-Suzanne Présentation au baptême au cours de la célébration dominicale.
ma 28 nov 20h15-21h45 Notre-Dame École d'Oraison - formation à la prière silencieuse.
me 29 nov 20h15 Ste-Suzanne ThéOdyssée - L'affaire Jésus-Christ.


